



## ¿Caos presupuestal?

Leopoldo Mendivil  
Lmendivil2010@gmail.com



LIC. DAVID COLMENARES,  
AUDITOR SUPERIOR DE LA  
FEDERACIÓN:

**M**e permito distraerlo de sus afanes porque tengo muchas dudas del presupuesto 2023 y muchas más sobre cómo se gastó el de 2021. Espero no agobiarlo.

Vayamos con lo primero:

Los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, así como las empresas del Estado y los organismos gubernamentales tendrán un presupuesto de 8.3 billones de pesos, es decir un ocho con 12 ceros.

De lo programado para 2023, da gusto que el gasto en salud tenga un crecimiento del tres por ciento con respecto al 2022; más gusta todavía que la atención a la salud tenga un aumento de **25 mil millones de pesos**. Seguiremos muy lejos de los servicios

de salud de Dinamarca, pero algo es algo...

Lo que no entiendo es por qué hay una reducción de casi 18 mil millones de pesos en el Programa de Vacunación; es como si hubieran desvestido a un santo para vestir a otro, diría mi abuela. Lo grave es que tal recorte colocará a los niños mexicanos muy lejos de los niños daneses. ¿Qué enfermedades resurgirán en México? Habrá que preguntárselo al secretario de Salud, si lo encontramos.

Veamos cómo se gastaron los dineros en 2021. De acuerdo con una investigación de la organización Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad basada en datos oficiales de CompraNet, el IMSS encabeza la lista de las dependencias con el mayor número de contratos por procedimientos de excepción, esto es, NO con licitación pública.

Le sigue el INSABI, el cual no debería estar en la lista pues en teoría ya le pasó los bártulos al IMSS-Bienestar. Entre ambas instituciones estamos hablando de alrededor de 80 mil millones de pesos asignados, quizá, con poca pulcritud.

Otro caso que me sigue sorprendiendo es el Tren Maya (TM). Con anterioridad, la dependencia a su cargo alertó sobre el sobrecosto del proyecto y el riesgo de su rentabilidad. No es culpa suya que sus observaciones hayan caído en los oídos sordos del Palacio Nacional y que la Cámara de Diputados haya guardado silencio. ¡Qué le

vamos hacer, don David, son tiempos de "transformación"...

Seguramente tiene noticias de que FONATUR, organismo encargado de la obra del Tren, recibirá *el doble!* que en 2021, para llegar a 145 mil millones de pesos. Hasta donde recuerdo, esa cantidad es la que originalmente iba a costar toda la obra del TM. Como le digo, la "transformación..."

Basten estos dos ejemplos para darnos una idea de lo que parece un desorden grave en la administración pública y podríamos agregar a la lista a PEMEX, ISSSTE y varios más. Nada más le digo que a nivel federal, solo la mitad del presupuesto 2021 se gastó mediante licitación pública, mientras que la otra mitad fue erogada a través de procedimientos de excepción y "otros tipos de contratación". Bajo esta última modalidad fue como se llevó a cabo la "Estafa Maestra" que usted bien conoce.

En esta danza de millones manejados de manera desordenada y quizá con opacidad, no deja de llamarme la atención que al INE se le recorte 25 por ciento de su presupuesto operativo (4.5 mil millones de pesos), porque *a alguien...* le resulta muy caro. Lo cierto es que el presupuesto del INE no pinta en el total de egresos federales.

Cuando pueda, don David, contéstenos dos preguntas:

La primera: Si se supone que este gobierno es austero, casi franciscano, ¿cómo es que el presupuesto de 2023 es 11 por

*El desorden almuerza con la abundancia, pero cena con la pobreza*  
Benjamín Franklin

ciento más alto que en 2022?

La segunda: ¿Para qué se va a usar el billón de pesos -un millón de millones- de deuda que el gobierno va a contratar, cuando este gobierno presumía de que no endeudaría al país en el exterior...?

### EL PARTIDO MÁS VISTO

Desde el inicio del Mundial de Qatar 2022, **TelevisaUnivision** se ha posicionado como líder en las transmisiones de televisión en México.

De los 95.5 millones de televidentes que sintonizaron en México los encuentros con Polonia, Argentina y Arabia Saudita, 55% eligió la señal de **TelevisaUnivision**. Adicionalmente, **ViX**, el servicio de streaming, sumó 12.1 millones de dispositivos conectados para seguir estos partidos en vivo. De hecho, el encuentro entre México y Argentina se convirtió en el partido más visto en la historia de la televisión mexicana.

Y aunque nuestra Selección ya está en viaje de retorno, el Mundial sigue en **TelevisaUnivision** •

Colaboró: Upa Ruiz uparuiz@hotmail.com  
Facebook: Leopoldo Mendivil  
Twitter: @Lmendivil2015